

Presentación

Para el Trabajo Social como profesión y disciplina, construida en relación con la sociedad y nutrida de las demás disciplinas sociales, la pregunta por su identidad y pertinencia es un asunto nodal. ¿Qué lugar ocupa el Trabajo Social en las sociedades contemporáneas? ¿Qué cambios debe enfrenar para responder con rigor teórico y metodológico, con ética y con un compromiso política, a las nuevas demandas de las sociedades contemporáneas? Los profesores Alexander Pérez y Paula Vargas de la Universidad de Antioquia, se ocupan de este tema, a partir de los principales aportes de pensadores del Trabajo Social de España, Brasil, Argentina y Chile referidos a la naturaleza, objeto y metodología de trabajo Social. Concluyen que en la profesión hay ausencia de un cuerpo común que permita establecer una mínima “unicidad en la diversidad”, situación que afecta su identidad, por lo que proponen una construcción y reconstrucción de su acumulado teórico, metodológico, mediante la consolidación de comunidad académica, y el fortalecimiento de un pensamiento crítico sobre el sentido del Trabajo Social.

Con un enfoque similar, el artículo de María Cristina Melano, hace un llamado a reinstalar el tema de las técnicas de intervención en los debates actuales de la profesión. Se pregunta la autora: ¿cómo se puede hacer praxis sin reflexionar y sistematizar los saberes técnicos? Ella presenta referencias histórico-filosófico respecto a la consideración que ha ameritado la técnica, para evidenciar su importancia en Trabajo Social. El artículo aporta al debate sobre el carácter político de la técnica en tanto puede contribuir a transformar o reproducir situaciones sociales.

En los nuevos paradigmas que orientan las ciencias sociales y al Trabajo Social, los sujetos, individuales y colectivos, cobran especial interés. En este número de la revista dos artículos se ocupan del tema. En el texto: El Trabajo Social y el síndrome de quemarse por el trabajo de Graciela Tonon de Toscano,

Trabajadora Social Argentina, pone a la orden del día el tema de la calidad de vida laboral de los trabajadores(as) sociales y las implicaciones de este síndrome en el ejercicio profesional y en la misma vida de quien lo padece. Este artículo se basa en una investigación realizada con Trabajadores(as) Sociales de diferentes zonas geográficas de Argentina. Los resultados de esta investigación son un llamado de atención a las organizaciones gremiales regionales y nacionales para que evidencien una problemática recurrente que requiere transformaciones sustanciales en pro de mejorar las condiciones laborales de los profesionales y de los servicios que estos prestan.

En las teorías contemporáneas sobre subjetividades, el concepto cuidado de sí, desarrollado por Michel Foucault se constituye en una importante herramienta en la investigación social. La profesora Nora Muñoz de la Universidad de Antioquia retoma dicho concepto para investigar representaciones sociales del cuidado de sí en salud que tiene un grupo de hombres adultos jóvenes universitarios de la ciudad de Medellín. El texto es innovador tanto por las conclusiones a las que llega, en el sentido de encontrar simultáneamente prácticas de cuidado de sí y de descuido, como por la posibilidad que abre de incorporar nuevas categorías a las investigaciones realizadas en el campo de la salud, por trabajadores(as) sociales.

La psicóloga argentina Alma F. Hasan reflexiona sobre las familias latinoamericanas y las políticas públicas, partiendo de dos presupuestos: primero, los cambios que la globalización y la reestructuración económica han generado en las familias y segundo, la no correspondencia entre dichos cambios y las políticas sociales. Llama la atención sobre problemas en la formulación de las políticas como el ser diseminadas, no encaminadas a buscar equidad y partir de un modelo ideal de familia que no se ajusta a las realidades actuales.

El sociólogo Julián Salas, con una amplia trayectoria en el mundo de las ONG, plantea temas sugerentes sobre el cambio que se ha dado en las sociedades contemporáneas en las relaciones entre Estado, empresa privada y el tercer sector, por la confluencia de aspectos como la participación, las alianzas, el cambio en la relación público-privado. Este tema es de especial interés para los y las Trabajadoras Sociales, no solo porque son los nichos en los cuales se ejerce la profesión, sino también por la nueva perspectiva política que orienta sus reflexiones y por los aportes al logro de un objetivo valioso para la profesión, cual es el fortalecimiento de la sociedad civil y el capital social.

En el libro que se reseña en este número de la revista da cuenta *vi Encuentro de política social y Trabajo Social, realizado en la Ciudad de Panamá en abril del 2005. La reseña hace un recorrido exhaustivo por todas las conferencias y ponencias presentadas en el evento, por lo cual se constituye en una buena guía y motivación para su lectura.*

Quero concluir señalando que además de nuestro interés de generar con la revista un espacio pluralista de reflexión crítica y analítica, de participación y debate, que brinde elementos significativos para la construcción académica de Trabajo Social, también pretendemos acercarnos a los temas contemporáneos a través de la producción artística. En este número tenemos como invitado al maestro Eddier Talaga Londoño, quien plasma en sus pinturas temas urbanos y realidades cotidiana vistas, sin juzgar, por los ojos de un niño lustrabotas.

BLANCA INÉS JIMÉNEZ Z.
Directora